

「石炭をば早や積み果て
」。『舞姫』の物語が幕を開けるのはこの一行からである。東に帰る船旅の途上、語り手は夜、停泊中の船に一人残り、手記を認める。夜の太陽の逆行になぞらえられる主人公の苦難の旅。この物語はエンゲルのいう元型の一つ、「夜の航海」の型をを持つ。

その下宿は、フンボルト大学森鷗外記念館に生まれ変わったところだった。

の娘まいアノイア花
話の遺産といわれてい
る。

日本版「*二舞姫*」の中でも母と妻、二人の女が殺されるのだ。日米両国の近代文學が、「女殺し」のテーマから出発したのは、偶然ではないだろう。

紀。伸びやかな両性の嬰
私たちに示唆してくれ
は、古代、『丹後風土記』
伝える浦島伝説の本義の
たちである。

短信

の娘（チヨンダリカ）
印度舞踊劇「不可触地の娘」
日印国交樹立50周年、岡倉天心・タゴール邂逅100周年、タゴール学園創立100周年を記念する催し。「チヨンダリカ」は、アジアで初めてノーベル文学賞を受賞したタゴール原作の舞踊劇。差別など

きた。本公司は同大手の
の名手による日本初の上
30日(火) 18時開幕、
半開幕。東京・千代田区
段谷競馬(地点: 茅ヶ崎四丁目、
線・半蔵門線「大蔵」駅
番田口からの徒歩3分)で
開催(先着100人)

鷗外の浦島伝説と近代

東邦學園短期大學教授

さかた・ちづる 19
42年生まれ。東京大学
大学院修士課程修了。著
書に『女が読む日本近代
文学—フェミニズム批評
の試み』(共著)、『よ
みがえる浦島伝説』(女
性文化賞受賞)など。

官能の不思議を貪る、か三の公は免職となり、故国の母の死の報がもたらされる。母の死が自死であることが暗示され、親友が大臣とともに現れて、妻を捨てて帰國するようになに決意を迫る。彼の裏切りを知ったエリスは発狂し、「精神的に殺」される。こうして

は、近代国家が生んだ新男である。

有史以来、浦島伝説は、も時代の男女の関係を取扱った。その変遷を私は『見える浦島伝説』（新曜写真）で書いた。（新曜女と恋の命を奪つた二

名。時空を超えたこの物語を、鷗外は、近代の浦島伝説として描いていたのだ。

鷗外のこの訳業が、「舞姫」の構想に濃い影を落すことになつた。

かつて豊太郎を拒絶した国家日本が、森を棄てを、有為の人材として迎れる。こうしてわれらの公を待ついた『母の国』、「父の国」へと性を転換す。第一師団軍医部長となる発表した鷗外三つの『玉篋(ぎょくしやく)・西浦嶼(せいほしやく)』の浦島う。

文化



え・岡本 葉子